

Inauguran hoy el monolito en memoria de Jaime Quintanilla y de los represaliados

Redacción • Ferrol

La Asociación Cultural Quintanilla Martínez inaugura hoy el monolito en memoria de Jaime Quintanilla y de todos los ferrolanos fusilados y represaliados políticos por el franquismo. Este acto, que tendrá lugar en el Cantón de Molíns a la una de la tarde, coincide con el LXVI aniversario del fusilamiento de Quintanilla Martínez.

La ceremonia comenzará con el descubrimiento del monolito, a lo que seguirá una ofrenda floral por parte de la propia entidad y del Concello ferrolano. A continuación, están previstas las intervenciones de Antonio Ares, representante de la asociación de ex presos y represaliados políticos; Xaime Bello, alcalde departamental; Pablo Dhiel, secretario de la entidad Quintanilla Martínez; Amable Dopico, secretario general de la agrupación socialista local; y Xavier Blanco, presidente de la Asociación Cultural Quintanilla Martínez.

La entidad promotora del acto ha hecho un llamamiento público, pidiendo la participación de la ciudadanía en el homenaje a Jaime Quintanilla y los muchos represaliados durante la dictadura franquista.

Mareas

Ferrol. Bajamar: 06:18 y 18:58. Pleamar: 12:45 y 01:27. **Ría de Ares.** Bajamar: 06:23 y 19:03. Pleamar: 12:50 y 01:32. **Cedeira.** Bajamar: 06:53 y 19:33. Pleamar: 13:20 y 02:02. **Carliño.** Bajamar: 06:38 y 19:18. Pleamar: 13:05 y 01:47. **Ortigueira.** Bajamar: a las 07:03 y 19:43. Pleamar: 13:30 y 02:12.

Lanchas

Pasajes Marítimos Retra-sub, SL:

Mugardos: 06:30, 07:00, 08:00, 09:00 (los domingos y festivos el servicio comienza a esta hora), 10:00, 11:00, 12:00, 13:00, 14:00, 15:00, 16:00, 17:00, 18:00, 19:00, 20:00 y 21:00.

Ferrol: 06:40, 07:45, 08:45, 09:30, 10:30, 11:30, 12:30, 13:30, 14:30, 15:30, 16:30, 17:30, 18:30, 19:30, 20:30 y 21:15.

Rías Altas (trayectos entre Ferrol y A Coruña):

Ferrol: 10:00, 14:30 y 18:00.
A Coruña: 12:00, 16:00 y 19:30.

Cruceros por la ría: 12:00, 13:00, 16:00, 17:00, 18:00 y 19:00.

El equipo graba imágenes para un documental televisivo

Biólogos de Madrid participan en expediciones de buceo por la ría

Redacción • Ferrol

Dos biólogos de Madrid, invitados por la Sociedade Galega de Historia Natural (SGHN) permanecen en la ciudad hasta mañana para grabar imágenes y hacer fotografías de la ría que posteriormente

serán publicadas en revistas de buceo de tirada nacional. En esta iniciativa, participa además de la entidad ecologista, la Cofradía de Mariscadores de Ferrol y la Estación de Bioloxía Mariña de A Graña, con la cesión de las embarcaciones necesarias para el desarrollo del trabajo.

La principal finalidad de esta iniciativa, impulsada por la Sociedade Galega de Historia Natural, es promocionar la ría de Ferrol en las revistas de buceo de tirada nacional y atraer la atención de las personas dedicadas a la práctica de este deporte. En este sentido, el vocal de Buceo de la entidad ecologista, Francisco Portero, informó de que está previsto que en los próximos meses alrededor de cuarenta integrantes de la Federación Madrileña de Buceo visiten la ciudad para conocer la riqueza de su ría.

En la actualidad, el equipo integrado por dos biólogos pertenecientes a Casco Antiguo, empresa dedicada al buceo y a la edición de publicaciones especializadas en este tema, ha realizado varias salidas por la ría junto con dos cámaras, integrantes de la sección de buceo de la SGHN y el director de la Estación de Bioloxía Mariña de A Graña, Javier Cristobo. Las travesías les han servido para hacer fotografías de las especies que se pueden encontrar en la ría —estas se editarán en las revistas "Diving a fondo" y "Buceo"— y grabar imágenes para



Los participantes partieron ayer de la Estación de Bioloxía de A Graña

un posterior documental que se emitirá en TV.

Hasta el momento, los participantes en esta actividad han buceado por las inmediaciones del Puerto Exterior, a unos 300 metros de profundidad, Punta Segaña y otros lugares en los que han desaparecido especies típicas de la ría ferrolana o en los que todavía es posible encontrarse con esponjas, gorgonias o espinógrafos.

La pretensión de la SGHN es conseguir incentivar a la gente de fuera de Galicia para que "venga aquí a bucear y así dar a conocer Ferrol a toda España".

Las embarcaciones utilizadas en esta ocasión han sido prestadas por la Cofradía, la Estación de Bioloxía Mariña de A Graña y una empresa que colabora habitualmente con la Sociedade Galega de Historia Natural.

Galiza Nova lembra o asasinato dos que loitaron pola dignidade e liberdade do país

Redacción • Ferrol

Galiza Nova lembra hoxe, como fai tódolos anos, o Día da Galiza Mártir para que "non fique na memoria e no esquecemento". Deste xeito, recórdase o 17 de agosto de 1936, do dirixente do Partido Galeguista Alexandre Bóveda e o de "tantos outros galegos e galegas, tras xuízo sumarísimo acometido polas forzas sublevadas contra a República e cando o noso país estaba experimentando un rexurdimento da súa consciencia como entidade nacional diferenciada".

Galiza Nova sinala que, dende entón, e a proposición de Castelao, este día foi instituído como o da Galiza Mártir para "homenaxear a memoria de todos aqueles que, dando a súa vida, loitaron pola dignidade e a liberdade de Galiza". Neste senso, congratúlanse de que algúns concellos "asuman este compromiso e no seu calendario de actos oficiais apareza o Día da Galiza Mártir". Así mesmo, denuncian "a oposición do Partido Popular á institucionalización desta data e en consecuencia, a calquer recoñecemento daqueles que loitaron pola liberdade no seu amplo significado, postura que merece o calificativo de hipócrita cando un día tras outro os perseguidores do PP decláranse defensores das liberdades e da democracia". Finalmente, fan un chamamento "ó non esquecemento para non cometer os mesmos erros do pasado".

Espera la colaboración de Cultura Columba prevé editar una memoria de las excavaciones realizadas en Santa Comba

Redacción • Ferrol

La Asociación Cultural Columba de Covas pretende, con la colaboración de la Concejalía de Cultura del Ayuntamiento de Ferrol, sacar a la luz una publicación con la documentación recopilada acerca de las excavaciones realizadas el pasado mes de octubre en las inmediaciones de la ermita de Santa Comba. A este respecto, en los resultados obtenidos se hace referencia a las, al menos, tres fases del asentamiento.

Según informaron integrantes de la asociación, la primera de ellas se correspondería con la época castreña mientras que la segunda sería "una pequeña ocupación en la época romana, a principios del

primer milenio después de Cristo. Finalmente, la tercera ocupación, desde el punto de vista arqueológico, estaría relacionada con la implantación de estructuras medievales como monasterios.

Por otra parte, los integrantes de Columba han realizado un estudio amplio de la paleometalurgia, debido a la "localización en las excavaciones de dos hornos de fundición metalúrgica" y otros artículos diversos. Faltaría por elaborar un análisis de las muestras obtenidas para la datación del carbono 14.

Asimismo, desde la entidad se hace hincapié en la necesidad de impedir que se produzcan más derrumbamientos, ocurridos especialmente el pasado año durante la época de



Los trabajos en el entorno de la ermita se realizaron el pasado año

lluvias, ocasionados por la modificación de los caminos como consecuencia de la parcelaria o de los accesos a la playa —en definitiva, de la planificación que se hizo de las obras sin tener en cuenta el yacimiento arqueológico—.

"La costa inexpugnable"

Por otra parte, el libro "La costa inexpugnable. Historias de las defensas de la Base Na-

val de Ferrol-Coruña desde el siglo XVII hasta nuestros días" será presentado próximamente en la ciudad de Ferrol. Si bien todavía está sin determinar la fecha exacta, los autores de la obra prevén poder hacerlo a mediados del mes de septiembre.

La obra ha sido escrita por Lucas Molina Franco, Juan Vázquez García y José López Hermida.

SANDRA DELGADO